



UNIL | Université de Lausanne

Faculté de biologie
et de médecine

Soutenance de thèse

Monsieur Jacques OLIVIER

Médecin diplômé de la Confédération Suisse

Soutiendra en vue de l'obtention du grade de
Doctorat en médecine et ès sciences (MD-PhD)
de l'Université de Lausanne

sa thèse intitulée :

***Les fabricants de cigarettes face à la question
tabac et santé en Suisse (1962-2003)***

Directeur de thèse :

Monsieur le Professeur Vincent BARRAS

Cette soutenance aura lieu le

Jeudi 11 avril 2019 à 18h00

Auditoire Auguste Tissot, CHUV, BH-08, Rue du Bugnon 46, 1011 Lausanne

L'entrée est publique

Prof. John Prior
Vice-Directeur de l'École Doctorale



01.04.2019

Les fabricants de cigarettes face à la question tabac et santé en Suisse (1962-2003)

La cigarette est le produit de consommation courante le plus nocif qui soit. Consommée de manière régulière, celle-ci provoque le décès prématuré de la moitié des fumeurs/euses et elle réduit leur espérance de vie d'environ dix ans. Dans les pays occidentaux, le tabagisme constitue la principale cause de mortalité évitable. En Suisse, ce sont 9'500 personnes qui meurent chaque année précocement d'une maladie liée au tabac (près de 15 % des causes de décès). Avec une prévalence d'environ 27 % dans la population suisse, la consommation de tabac représente toujours un enjeu de santé publique majeur. Selon l'Organisation mondiale de la Santé (OMS), le tabagisme est considéré comme une épidémie ayant pour vecteur l'industrie du tabac et, dans le cadre d'une démarche préventive, une meilleure compréhension des stratégies de cette industrie est requise. Or, les connaissances historiques à ce sujet demeurent encore lacunaires en ce qui concerne la Suisse.

Dans un premier temps, cette thèse se penche sur l'émergence de ce problème de santé publique et l'inscrit dans son contexte historique, politique, médical et social. Puis, en se basant principalement sur les archives des fabricants de cigarettes mises en ligne suite aux litiges américains des années 1990 (*Truth Tobacco Industry Documents*), les stratégies et les tactiques mises en œuvre par cette industrie durant les quatre dernières décades du xx^e siècle sont explorées selon les axes suivants : la nocivité du tabagisme actif, la menace de restrictions de la publicité pour les produits du tabac, l'addiction à la cigarette et la nocivité du tabagisme passif. Enfin, la Commission scientifique de l'Association suisse des fabricants de cigarettes (ASFC), un des organes clés de l'industrie du tabac en Suisse à l'époque, est étudiée de manière approfondie. En documentant 156 séances de cette commission entre 1962 et 1997, il apparaît que l'éventail des tâches qu'elle exerçait était très large : organisation de la recherche, relations publiques, lobbying, etc. Des chercheurs affiliés à des universités, à des hôpitaux, à l'École polytechnique fédérale de Zurich (EPFZ) et à l'Institut suisse de recherche expérimentale sur le cancer (ISREC) ont été soutenus durant plus de trente ans par l'industrie du tabac. Leurs travaux consistaient surtout en de la recherche fondamentale et des études soulignant les effets bénéfiques de la fumée, voire s'efforçant de disculper la cigarette de sa nocivité. Les tentatives de développer un produit plus sûr furent rares.

Grâce à une combinaison d'actions touchant les sphères politique, scientifique et publique, l'industrie du tabac est parvenue à évoluer dans un environnement de plus en plus hostile à ses produits et à traverser une période qui a vu le tabagisme passer du statut d'un comportement banal pour agrémenter le quotidien à celui d'une pratique addictive, nocive pour la santé, et remise en cause par la société.